

ley, su misma rutina dura é inexorable, le facilita medios para deslizarse por entre sus mallas sin piza de rotura en los intereses propios. Con una intención que tiene sus raíces en la perversidad, con un refinamiento que cuenta su origen en la depravación, el *hombre-canalla* estudia la parte más deleznable de esos cúmulos de preceptos que se llaman códigos y por ellos resbala con la cautela del reptil. Sus peticiones y sus deseos, aunque de hecho son fraudes escandalosos, los revisita de formas seductoras y con puras acechanzas, obtiene lo que otro no puede conseguir con la verdad. Lo que en un lenguaje sincero resulta un absurdo monstruoso, por cuanto las victorias de esta clase de individuos son azotes infames á la justicia.

A semejanza de la mujer ciega de amor, que paga las villanías y traiciones del marido con besos y ternas caricias, así la ley paga al *hombre-canalla*. Pueden decirnos que no hay propósito deliberado, pero al examinar los hechos tales cuales palpitan en la realidad, se presentan á los ojos del observador como un triste contubernio, como un maridaje vergonzoso las relaciones que existen entre el dictado de la ley y la voluntad aviesa del *hombre-canalla*. Y este amancebamiento se alza á un grado más abominable al reparar que la misma ley considera honrado y digno á un ser que sólo vive de la falsedad. Es decir: la ley, ese puntal formidable de la equidad, ese recto eje del derecho, tiene por bueno al malvado, por digno al miserable, por fiel al traidor, por sincero al hipócrita, por noble al taimado.

Con todo, queremos hacer una indicación que se dibuje en este escrito igual que una estela de imparcialidad. Y es que nosotros miramos con atención suma las causas que originan esta forma social, y tropezamos con que la vida humana tiene su base en multitud de agentes. Fijarse en una cosa aislada es revelar pobreza de juicio. No olvidemos que la fiera es cruel é implacable, porque hay algo superior á ella que se lo impone. Que la fiera sea maligna, que se mueva á impulsos de un terrible furor, que goce y se deleite en la ferocidad es muy propio, muy peculiar. ¿No es todo el cumplimiento de una ley?

Dicen que nuestro mundo interior es una consecuencia del mundo exterior. Afirman que según la herencia, la educación y el ambiente, son los sentimientos y las ideas. De lo que deducimos que cambiando el ambiente exterior se modificará el mundo interno. Transformando esta atmósfera que nos rodea mediante una educación racional y eficaz, las ondas que se respiran serán otras, y la vida, por tanto, se colocará en otras condiciones más en armonía con el bienestar y la concordia.

El *hombre-canalla*, que no es más que un artefacto, tomará otro carácter y hasta adquirirá nueva naturaleza el día que varíen las inspiraciones de su artefacto. Si el *hombre-canalla* no es más que un efecto, dejará de existir el día en que termine la causa; si no es más que una resultante, alcanzará distinto modo de ser cuando evolucionen sus fuerzas productoras.

Es ya momento de concluir, y termino afirmando, que al *hombre-canalla* debe curarse, porque es una obra de humana justicia curar á un enfermo. En cambio á la ley, que engendra tipos tan repulsivos, es de higiene extirparla, en idénticas condiciones que empleando un procedimiento quirúrgico se extirpa un cáncer ó se amputa un miembro perjudicial á la economía del organismo.

MANUEL VILLA

Bañal.

## Ya pareció el peine

Pablo Iglesias es el primer diputado socialista español.

M. A.

L'Humanité, 12 mayo 1910.—Paris

Ya podemos dormir tranquilos los desheredados de la fortuna; desde hoy en adelante ya no tendremos necesidad de recurrir á la huelga para arrancar mejoras inmediatas á la burguesía; desde hoy ya no habrá necesidad de desvelarnos dentro de los sindicatos de oficio para alcanzar nuestras reivindicaciones; ya tenemos un diputado obrero en el Congreso! Pablo Iglesias, desde los escaños, con su voz, con la autoridad que le dan sus 35 años de propaganda (?) lo pedirá todo para nosotros. ¡Eureka! estamos salvados; torpe es el que así no lo vea sin necesidad de cristales de aumento. ¿Qué significan las luchas sostenidas por la clase obrera durante años y años para alcanzar la emancipación total? Nada absolutamente delante de este acontecimiento, delante de esta victoria (!) «que ha causado una grandiosa impresión en el palacio de Oriente.» Lo demás, todo es pequeño: hemos de desengañarnos los «eternos descontentos»: Pablito nos demostrará al día siguiente de abrirse las Cortes, que la revolución no se hace desde abajo luchando en las calles tras las barricadas, con peligro de perder la vida; sino que se puede hacer desde arriba, como lo (anunciará) este ex obrero tipógrafo; que la España moderna se apresta á la lucha y se organiza para la victoria.

Ya lo sabéis, pues, proletarios españoles; á dormir tranquilos y que abra la boca nuestro diputado...

GALLEMI

Paris.

## AL GREMIO DE AGRICULTORES DE JEREZ

Compañeros:

Un grupo del mismo, luchadores incansables que no pudiendo por más tiempo continuar en el quietismo cobarde é indiferencia en que el campesino vegeta por su ignorancia y cobardía, tratado peor que bestias de carga, acudimos á vosotros confiando en que sabréis responder á vuestra historia societaria, volviendo á la época en que fuimos respetados como hombres y no como cosas, como en el presente tiempo en que nos vemos hoy.

De nuevo venimos á ponernos en frente de nuestro enemigo común, que es el capital,

el cual, acompañado por hipócritas servilones, nos avasalla, pudiendo ser nosotros los vencedores si nos unimos todos y constituimos una sociedad sindicalista, apartada de política y religiones, y si puramente económica y social.

Hagamos por fraternizarnos y, una vez unidos, extenderemos nuestro lazo indisoluble á las grandes federaciones obreras.

No queremos hacer historia, puesto que bien probada la tenéis; lo que sí demostramos es vuestra abnegación, constituyendo de nuevo una potente colectividad, que venga á ocupar el puesto que le corresponde, que sea la constante pesadilla de nuestros verdugos explotadores, que validos de nuestra cobardía é indiferencia, no descansan abusando de nuestras inconsciencias é ignorancia.

Obreros, los más vejados, los más escarnecidos, los más explotados, acudid á unirse, haced un esfuerzo por crear sindicatos; medio por donde iremos conquistando nuestro derecho, hoy hollado.

Olvídemos el pasado y, acojamos con los brazos abiertos el porvenir, donde encontraremos la acracia.

Por la Comisión,

DIEGO MARTÍNEZ

Hijos del pueblo, artistas todos: acudid al Sindicato.

JOSÉ ARRANZ

Jerez de la Frontera

DESDE PANAMÁ

## Campo neutral

II

Cosas panameñas.—Inmigrantes.—Cónsules.—Varias

Si es posible reseñar en cien cuartillas *las sublimidades* de los muy republicanos (?) panameños, es necesario insertar en cada número de TIERRA Y LIBERTAD una pequeña reseña, ya que el espacio destinado á esta clase de crónicas no permite otra cosa.

—El negocio más importante y de más pingüe resultado es el burdelismo, y como colateral á esta subasta de Odaliscas... el cafetismo.

—La policía aquí no usa sable, pero sí un retazo de madera que por cualquier insignificancia hacen resonar de lo lindo. Los decretos son pregonados á toque de tambor y la infracción se pena con multas de cinco pesos en adelante siendo obrero, ó por cada peso un día de «bóla», trabajando á la intemperie y cuidado por un «ceaso».

—El vapor *Perou* trajo 300 pasajeros de última clase para que se dediquen á veranear con el «pico y la pala»; dichos obreros tropezaron con la incógnita: «No hay trabajo».

A muchos de ellos les está muy bien, puesto que les empuja la ambición del oro, mucho oro, para adquirir nuevas fincas y poder así pagar mayores tributos á aquellos que les instigan para que emigren á estas Américas, que están al nivel de Turquía en lo que á cultura se refiere.

De tres á cuatro mil obreros han sido rebajados del trabajo, durante los días 17 y 18 del mes en curso, debido á que las dragas y demás maquinaria, con negros de cualquier parte y á cinco centavos la hora, realizan al trote la labor. Esa rebaja también tiene por objeto colocar al obrero en situación de que emplee sus economías en viajes de tran para buscar colocación y dar mayor vida á los bodegones de la zona del canal; así, el americano puede con los ingresos terminar esta colosal obra.

—Victimas, diez al día por término medio en toda la línea; como los obreros no se cuiden, el *yankee* vive descuidado, ya que nadie se atreverá á pedirle cuentas. ¡Si fuera marroquí, entonces, ya el A B C clerical hubiera pedido la cabeza de toda la horda del Norte!

¿Por qué el *Narigón* no presenta ultimatum y como aquí pasan de cuatro docenas los sacrificados? Es que aquí, la Compañía de Jesús no tiene minas, ni están estos rifeños del Norte tan fáciles de pelar como los del Roghi de Benisicar, de lo contrario ya el «Pelayo» hubiera ido á tomar carbón á New York á fin de estar preparado para vengar la sangre de nuestros compatriotas.

—Los cónsules están para todo menos para interesarse por los que dicen ser sus súbditos, y tienen muchísima razón, ya que cada hombre debe de ser su propio defensor y no esperar de otros su redención; pero como aquí los tontos abundan y todo lo confían al que les sabe cobrar 1 peso por la *patente nacional*, no hay que extrañarse si á cada paso tropezamos con esos leprosos que continuamente nos rompen los timpanos con aquello de que «iremos al Cónsul», así lo sabe el Cónsul, «unos quejaremos al Cónsul así resulta cómico verlos en procesiones, rogando á quien nada puede, ni quiere, ni sabe hacer. Si en vez de eso fíaran todo al libro instructivo que enseña á hacerse sanos, íntegros, indomables, y después, á la estaca dura, muy dura con todos los que le denigran, envilecen y torturan, haría de esta vida de espinas y abrojos un vergel de flores armoniosas.

Los obreros que el americano importó de España, etc., etc., y que bajo su «fiel palabra de honor» dijo respetaría y conservaría en sus puestos mientras hubiese trabajo y que serían respetados los 20 centavos por hora, resulta ser una burla sarcástica.

Hoy no sólo se les arrebató la chapa, se les insulta, apalea, obliga á comer bazofia y se les descuentan horas, sino que se les amarra con una «bóla» y á trabajar gratis, caballeros! Los «contratados» de palabra, pues ningún contrato firmaron y si lo hubieran firmado—para eludirlo—quizás fuese peor, son despedidos del trabajo á fin de no abonar los 20 centavos por hora, ya que sobra quien trabaje por 10. Y como las víctimas son españoles, portugueses, italianos, griegos y franceses, que se hallan (como un esquisito) á merced de las olas y del olvido, por parte de aquellos que saben cobrarles los impuestos, mas no ayudarles siquiera moralmente, ya que esos desgobernados aparentan ser enemigos del «Tío Sam».

Lo más vergonzoso de este cuadro de infamias y debilidades es ver como el proletariado del siglo XX se deja humillar tan mansamente.

Despierta pueblo y comprende que por mucho que sudes no llegarás jamás á nivelarte á tus amos; abandona esas ansias de lucro que te anulan y embárcate en esta carabela que marcha viento en popa hacia las riberas de la Anarquía.

—El elemento negro y de color de Barbados, Jamaica, Guadalupe, Martinica, Cuba, Puerto Rico, Nicaragua, Colombia, Costa Rica, etc., están en muy peores condiciones que los europeos mencionados.

Esos obreros, muy dados á toda clase de vicios, muy patriotas y mejor adoradores de un *Dios* de cartón, resuelven el problema social... arrojándose al paso de la locomotora para poner fin á sus dolores.

¡Las prisiones no hablan, la «bóla» menos; pero si hablaran tened seguro que su clamoreo sería oído en el extremo Oriente!

Sus respectivos mandarines, como cuentan con la superabundancia de súbditos, les tiene sin cuidado que aquí «arda Troya».

La *Estrella* (apagada) y *El Diario* (únicos periódicos que aquí aparecen), como son *parientes* del «Tío Sam» no van á decir cosas que les costaría la expulsión del país ó quedarían sin circulación sus ediciones. Además, siendo, como son, jesuitas, se comprende que cumplan su sagrada misión tenebrosa.

*El Nacional*, semanario batallador incansable, es el único que da guerra sin cuartel á esa jauría de ministros y ministros del Papa-papás y *engorda* mamás.

—Mientras la libertad cada cual la quiera á costa de los demás, y para «conseguirla» se concedan derechos para exigir deberes, los hombres vivirán en guerra, y al igual que el pájaro es acechado por el cazador, el hombre lo será por su semejante que le chupa la sangre.

—Hoy se leen algunos periódicos en esta región gracias á la actividad de unos cuantos. Si los muchos que hay se interesan, algo se podrá hacer aquí por nuestra prensa. Voluntad es lo que se pide.

M. D. RODRÍGUEZ

Panamá, abril, 1910.

## Daremagnum

Al compañero que firma sus poesías con el nombre de Juan Valjuán, se le suplica pase por esta redacción á cualquier hora de la tarde ó de la noche.

Los compañeros que no han recibido los pedidos que nos han hecho en las dos semanas anteriores, tómense la molestia de repetirlos, pues dado el desbarajuste ocasionado por *los del orden* en nuestros papeles y la enfermedad del compañero administrador, puede haberse traspapelado alguna carta.

Quien desee vender la colección de los siete años de la *Revista Blanca*, puede dirigirse á esta administración.

Los compañeros de Belmez están organizando, y muy pronto lo inaugurarán, un centro que se titulará «Pro-Progreso» el cual se propone realizar una activa campaña en toda la provincia tan fanatizada por la política.

Se ha puesto á la venta, al precio de cinco céntimos, una hoja contenida la conferencia pública del doctor Queraltó, del domingo, 22 de mayo, en el teatro Tivoli, acerca de «La farsa del Patronato contra la tuberculosis».

El producto de la venta se destina á la suscripción en favor de los presos y desterrados políticos.

En Minas de Horeajo, en un corto lapso de tiempo, han sido inscriptos en este juzgado tres niños con los nombres de Progreso, Germinal y Manuel, hijos respectivamente de nuestros amigos Francisco de P. Montenegro, Antonio Sánchez y Juan León.

Nuestro buen amigo Tomás Soto ha perdido un hijo, siendo enterrado civilmente y acompañado por multitud de obreros, dando un soberbio feo al cura del pueblo, que creía que todo estaba supeditado á sus oraciones y ceremonias falsas.

Se nos notifica que Eusebio Amo, al tomar parte en un mitin obrero en Caldas de Montbui, el 1.º de mayo, manifestó que lo hacía en nombre de los grupos libertarios de Barcelona.

Aun que no somos partidarios de dar ni quitar patentes, aseguramos que este individuo no llevaba tal representación.

**Función teatral.**—El Ateneo Sindicalista, en su deseo de cooperar al perfeccionamiento moral é intelectual de la clase obrera, ha organizado, con el concurso de un grupo de jóvenes que han formado un cuadro dramático, una serie de representaciones teatrales en las que se interpretarán obras de los mejores escritores científicos y filosóficos, como Brieux, Ibsen, Hauptmann, Mirbeau y otros.

Para este acto se invita á todos los que deseen contribuir á tan elevada obra, á la primera de dichas veladas que se celebrará á beneficio de la comisión instructiva, poniéndose en escena el drama moral en tres actos, de Brieux, traducido al catalán por F. Cortiella, **ELS TARATS**.

Para hacer resaltar el sentido eminentemente moral de la obra, antes de comenzar la representación se dará una pequeña conferencia desarrollando el tema de la misma.

La función se celebrará el día 11, á las nueve de la noche, en el local de Catalunya Nova, San Simplicio, 6. 2.º

Se despachan invitaciones, al precio de 30 céntimos, en el Ateneo Sindicalista y Catalunya Nova.

Por haberlos recibido tarde no podemos publicar en este número algunos originales que por ser de actualidad hubieramos publicado con gusto, pero el tiempo, ese gran tirano contra el cual poco podemos, nos priva de ello y los publicaremos en la próxima semana.

Tengan presente los compañeros que al objeto de que llegue á todas las localidades en día hábil para su expedición, este periódico entra en máquina el martes de cada semana.

Según la prensa local, serán puestos en libertad muy pronto el hijo de nuestro compañero Castellote y Miguel Sánchez.

La prolongación en la prisión de Mariano Castellote es una enormidad.

## Balance del número 14

Ingresos

|                                      | Pesetas |
|--------------------------------------|---------|
| Superávit del número anterior        | 52'70   |
| Por donativos                        | 8'55    |
| Por paquetes, según correspondencia  | 173'80  |
| Por venta de periódicos en Barcelona | 29'05   |
| Total                                | 264'10  |

Gastos

|                                                |        |
|------------------------------------------------|--------|
| Impresión del número 14                        | 100    |
| Por franqueo y correspondencia                 | 31'50  |
| Al fotograbador, por la cabecera del periódico | 3'45   |
| Por hacer el correo                            | 12     |
| Gastos menudos                                 | 3'15   |
| Total                                          | 240'10 |

Resumen

Importan los ingresos plas. 264'10  
» los gastos » 240'10

Superávit para el núm. 15 15'60

## SUSCRIPCIÓN GENERAL

á favor de los presos por cuestiones sociales

|                                                                                                                                                          | Pesetas |
|----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|---------|
| Suma anterior                                                                                                                                            | 173'05  |
| Lyon.—González, 0'50; Mañé, 0'50; Surrallés, 1; un individualista, 0'30; Inducta, 0'50; Almirall, 0'50; Salsas, 0'10; un explotado y ex republicán, 0'25 | 3'65    |
| Total, francos.                                                                                                                                          | 176'70  |
| Barcelona.—F. Maciá, 0'20; J. T., 1'00; «Tierra Semilla», 1; F. Pons, 0'25                                                                               | 2'45    |
| Total                                                                                                                                                    | 180'05  |

## Donativos

|                                                                                                        | Pesetas |
|--------------------------------------------------------------------------------------------------------|---------|
| Un anarquista de paso en Barcelona.                                                                    | 1'00    |
| Granollers.—Mató                                                                                       | 5'00    |
| Barcelona.—Anselmo Ruiz, 0'50; J. Bos, 1; J. Gangas, 0'25; J. U., 35; J. Recasens, 0'25; F. Pons, 0'25 | 2'00    |
| Valladolid.—F. Pérez                                                                                   | 1       |
| Total                                                                                                  | 9'00    |

Donativos para el numero extraordinario del 26 de julio

|                                                                                                    | Pesetas |
|----------------------------------------------------------------------------------------------------|---------|
| Suma anterior                                                                                      | 2'00    |
| Reus.—José Castelló                                                                                | 1'00    |
| Granollers.—Joan Vello                                                                             | 1'00    |
| San José.—Joan Feu                                                                                 | 1'00    |
| San Felin Codinas.—José Grau, 0'25; Jaime Deu, 0'25                                                | 0'50    |
| Santlúcar.—José Martínez                                                                           | 0'00    |
| Peratallada.—José Bella                                                                            | 0'50    |
| Badalona.—J. Mestres, 0'50; Thebes, 0'55                                                           | 1'05    |
| Barcelona.—J. Bos, 1; Francisco Maciá, 0'15; Un panadero, 0'20; H. T., 1; J. T., 1; B. Angel, 0'25 | 3'30    |
| Total                                                                                              | 10'05   |

## CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Reus.—J. C. Recibidas 15'50 pesetas; por paquetes, 10'50; para *Solidaridad Obrera*, 0'75; para «Vida y Obra de Ferrer», 2; 1'25 para folletos y por donativo, 1.

Sin dirección.—Id. 15 en sobre monedero.

Morón.—J. L. Id. 1'50 por conducto de Bonafulla.

Paradas.—J. G. Id. 5 por id. id.

Bilbao.—Grupo Adelante, Id. 30 ptas. Quedan á nuestro favor, 1'05.

Badalona.—J. C. Id. 1 por paquete.

Tortosa.—D. B. Id. 4 por paquetes.

Málaga.—Grupo denominado Hombres Modernos, Id. 15 pesetas por paquetes.

La Coruña.—S. A. P. Id. 1'30 por paquetes.

Prado del Rey.—J. P. G. Id. 1'05 que entregamos para que te manden lo que pides.

Lyon.—J. M. Id. 15 francos; para paquetes, 7'50; para presos, 3'65; para *Solidaridad Obrera*, 2'50; y 1 para «El Pueblo», que mandamos. Quedan á tu favor, 0'35.

Montesquiu.—M. M. Id. 3 por paquetes.

Minas Rio Tinto.—J. M. Id. 1 por la suscripción.

Alcoy.—V. T. Id. 12 pesetas por paquetes y postales que mandamos.

Ferrol.—R. D. Id. 10; por paquetes 7, y 3 para *Solidaridad Obrera*. Adecuados 5'10.

San José.—J. F. Id. 10; para *Salud y Fuerza*, 3; para el extraordinario, 1, y 6 para mandar «La Revolución de Julio».

Trubia.—M. G. Damos por recibidas las 4 pesetas enviadas á Luz y Vida.

Granollers.—Mató, Id. 5 como donativo.

Santlúcar.—J. M. Id. 2'10; para folletos, 0'50; como donativo 0'60, y por suscripción, 1.

Espejo.—V. J. Id. 7; para *Salud y Fuerza*, 2; para *Escuela Moderna*, 1; y para nosotros, 4.

Sarriá.—R. B. Id. 1.

Badalona.—Thebes, Id. 3'05; por donativo, 1'05 y por paquetes, 2.

La Felguera.—J. A. D. Recibimos 10 por paquetes.

Valladolid.—F. P. Id. 10; por paquetes 9 y como donativo 1.

Santander.—M. M. Id. 5 por paquetes.

Aznalcázar.—J. S. R. Id. 10; por paquetes 7 y 3 para «Solidaridad Obrera».

Imprenta, Sadurni, 1.—Barcelona